

BIBLIOGRAFIA

LIBROS

PUERTAS TRICAS, RAFAEL: *Iglesias Hispánicas (siglos iv al viii). Testimonios literarios.* Madrid, 1975, 314 págs.

El joven arqueólogo oscense Rafael Puertas, director del Museo Arqueológico de Málaga, ha culminado sus persistentes trabajos de investigación con la publicación de esta magnífica obra, editada por el Ministerio de Educación Nacional. Se trata de la tesis doctoral del autor, ampliada y mejorada. El doctor Palol, que prologa el volumen, justifica su publicación calificándola como "una aportación de primer orden" y poniendo de relieve lo útil de esta obra que es "fundamentalmente una colección monumental... bien estudiada y espléndidamente estructurada, que deberá ser de consulta constante para los historiadores".

En la primera parte del trabajo, se estudia la dispersión geográfica de los templos que el autor, acertadamente, agrupa siguiendo la última división de las provincias romanas de Hispania.

Es muy útil el léxico arqueológico de las iglesias, ordenado alfabéticamente. A continuación se exponen las conclusiones sobre los edificios, los templos y el mobiliario litúrgico, todas ellas del mayor interés. Completan el volumen varios apéndices sobre textos literarios (concilios, escritores eclesiásticos, reglas monásticas, liturgia y pasionario hispánico). El texto está ilustrado con mapas y excelentes fotografías.

Interesan al lector altoaragonés las referencias al monasterio asaniense, al cellense y al sirasiense. En conclusión, se trata de una obra excelente, de obligada consulta para el investigador.—*Federico Balaguer.*

UBIETO ARTETA, ANTONIO: *Jaca: Documentos municipales.* 971-1.269. Valencia, 1975, 200 págs.

Esta colección documental que ahora se publica es, en realidad, el "Libro de la Cadena del Concejo de Jaca", editado por el canónigo chaqués Dámaso Sangorrín en la "Colección de documentos para el estudio de la historia de Aragón", dirigida por Ibarra. Esta edición, de 1921, está agotadísima y, por otra parte, tiene características muy

especiales, por estar dirigida al público de Jaca, acompañándose de valiosos comentarios y de la traducción de los documentos. La iniciativa de reeditar esta colección documental partió del Sindicato de Iniciativa de Jaca y del Ministerio de Educación Nacional y se tuvo el acierto de confiar la tarea de la nueva edición a un medievalista tan destacado como Antonio Ubieto.

Para esta edición, el autor ha tenido en cuenta no sólo el "Libro de la Cadena", sino también los documentos originales o copias, conservados en los archivos de Jaca, el de la Academia de la Historia y el de la Catedral de Huesca. El resultado ha sido magnífico. Además se han confeccionado los índices de lugares y personas y se han añadido notas bibliográficas.

Procede a la transcripción de documentos, una introducción muy valiosa, en donde se estudia el códice, los documentos y los problemas que presentan. Las conclusiones a que el autor llega son muy interesantes y justificarían por sí solas la aparición de esta nueva edición. Como muestra de la escritura del códice se dan cuatro fotografías.—*Federico Balaguer*.

ARTÍCULOS

BIELSA, MARÍA ASUNCIÓN: *Necrópolis altomedievales en Aragón*. "Actas del XIII Congreso Nacional de Arqueología", págs. 995-1.002, más fotografías.

La autora de este trabajo viene realizando persistentes campañas de excavación de necrópolis medievales. Ahora nos da una síntesis del resultado de sus prospecciones en Aragón. De estas necrópolis son altoaragonesas las de Ayerbe, Fantova, Lasieso, Luna, Murillo de Gállego y Uncastillo. Estos trabajos de excavación, además de su interés arqueológico, pueden ser muy útiles para fijar la frontera medioeval cristiano-musulmana.

Ilustran el trabajo tres láminas con fotografías y un mapa.—*José Manuel S. Fisá*.

CASTILLÓN CORTADA, FRANCISCO: *Fonclara: un monasterio cisterciense fundado por Jaime I en el valle del Cinca (Huesca)*. "Santa María del Paular", vol. 14 (1976), páginas 259-270.

Don Francisco Castellón, erudito conocedor de la historia medieval altoaragonesa, nos da en este trabajo varias noticias sobre el monasterio de Fonclara, fundación, al parecer, de Jaime I, situándolo al norte de Albalate, frente a la villa de Alcolea, en la margen izquierda del Cinca, en la partida denominada Fonclara, en donde el autor ha encontrado restos medievales, sillares sueltos y muy cerca una villa romana, con mosaicos, guardados actualmente en el Museo Provincial de Huesca.

La vida del cenobio duró algo más de cien años, pues se fundó en 1223 y en 1341 la comunidad se trasladó a orillas de la Huerva, cerca de Zaragoza. El nuevo monasterio Santa Fe de Huerva, famoso en Aragón, no olvidó nunca sus orígenes albalateños.

El artículo lleva un apéndice con tres documentos de Jaime II y un mapa.—*Federico Balaguer*.